
Miembros de la SCD condenan cam bio por orquesta extranjera

Músicos solidarizan 
con Filarmónica

Los músicos 
chilenos agru
p ados en  la 
Sociedad Chi
lena del Dere
cho de Autor 
(SCD) y la 
Sociedad Chi
lena de Intér
p re tes  (SCI) 
m anifestaron  
ayer su conde
na al reempla
zo del que fue 
objeto la Orquesta Filarmó
nica de Santiago por una 
agrupación polaca durante 
los próximos tres meses de 
c o n c ie rto s  en  el T eatro  
Municipal.

Entre quienes suscriben 
la declaración están Fernan
do Ubiergo -presidente de 
la SCD-, el d irec to r Juan  
Pablo Izquierdo, Eduardo 
G atti, Pablo Herrera, Tito 
F ern án d ez , Tom y Rey y 
H oracio  Saavedra (en  la

foto). Junto con manifestar 
que la medida adoptada por 
la d ire c c ió n  del T eatro  
M unicipal constitu ía  una 
"afrenta a los músicos chile
nos", los artistas sostuvie
ron  que  "era lam en tab le  
que por primera vez en la 
historia será una orquesta 
de m úsicos extranjeros la 
que se presente ante la Pre
sidenta de la República en 
la próxima gala del aniver
sario patrio".



Esta noche, el director conduce el “Réquiem” de Mozart en el Teatro Oriente

Juan Pablo Izquierdo: “El conflicto 
del lillunicipal es una tragedia”
Ia z m In  Lo l a s

E
El músico está de visita para dirigir un nuevo 

 ̂n dos décadas de residencia per- concicrto de la Oroucsta de Cámara de Chile.
■ manente fuera de Chile, Juan 

Pablo Izquierdo no se ha
planteado nunca la posibilidad 
de radicarse nuevamente en el 
país, pero tampoco ha desapro
vechado las oportunidades de 
hacer, cada año, frecuentes visi
tas.

“Me gusta mucho trabajar 
acá”, dice el director, quien se da 
una escapada cada vez que se lo 
permiten sus compromisos co
mo conductor de la Orquesta de 
la Universidad de Camegie Me
llon de Pittsburgh, Estados Uni
dos.

Hace dos semanas. Izquierdo 
llegó a Santiago para hacerse car
go de un nuevo concierto de la 
Orquesta de Cámara de Chile, 
agrupación que esta noche pre
sentará el “Réquiem” de Mozart 
en el Teatro Oriente (el progra
ma se repetirá mañana en la Escuela 
Militar y el sábado en el Teatro Munici
pal de Viña del Mar).

“He dirigido el Réquiem muchas ve
ces, pero es una obra de tal proñmdi- 
dad, que cada vez que me toca enfren
tarla tengo que estudiarla de nuevo, 
desde cero”, comenta.

-¿Y qué le ha llamado la atención
en esta relectura?

-Ciertas palabras, como la luz. Este
es un réquiem luminoso. No sólo está 
destinado a alguien que murió, sino

Lamentable que no exista diálogo", dice Izquierdo sobre la situación de la Filarnnónica.

también a quienes lo tocamos y lo escu
chamos, para que también podamos lo
grar la muerte del egoismo que nos im
pide ver la luz. Esta obra es una invita
ción a que aflore la iluminación.

-Al conflicto del Teatro Munici
pal, cuya orquesta dirigió en los 80, 
le vendría bien la iluminación.

-Ese es un conflicto muy triste, es
una tragedia, porque la Filarmónica es 
una gran orquesta. En una situación de 
esta naturaleza me parece lamentable 
que no exista diálogo entre músicos y

autoridades. Hemos llegado al punto 
en que la orquesta no puede tocar los 
espectáculos programados porque la 
administración no le tiene confianza.

-¿Cree usted que no es confiable?
-No, por favor, por supuesto que es

confiable. Un grupo de músicos, entre 
ellos Femando Rosas, Alfredo Perl y 
yo, nos ofrecimos como mediadores, 
pero el alcalde no nos contestó. Sus ra
zones tendrá y quizás después venga el 
m omento en que podamos mediar. 
Nosotros estamos dispuestos.



Músicos locales fueron reemplazados por la Orquesta de Cracovia

Vi^os tercios de la música salen a 
la calle a apoyar a la Filarmónica
loRGE Z a p a t a  I.

Los viejos tercios de 
la m úsica d octa  y 
p o p u la r  c h i le n a  

-esos que entre si se llaman
m aestros- se m etieron  a
b a ta lla r  en la lu ch a  sin
cuartel que mantienen los
músicos de la Orquesta Fi
la rm ón ica  de C hile  y la
Corporación C ultural de
Santiago porque el Teatro
M unic ipal reem plazó al
elenco nacional estable por
setenta músicos polacos de
la Orquesta de Cracovia.

El grupo extranjero ya 
com enzó a ensayar para 
hacerse cargo de la T em 
porada Oficial del M unici
pal, que hace dos meses 
fue cancelada por falta de 
recursos.

El primer maestro en al
zar la voz -en una masiva y 
combativa conferencia de 
prensa realizada ayer en la 
SCD- fue Juan Pablo Iz
quierdo, ex director de la 
O rq u e s ta  S in fó n ica  de 
Chile, quien calificó la me
d ida com o “una afrenta 
p a ra  los m úsicos ch ile 
nos”. El maestro reclamó 
que “por primera vez en la 
historia de Chile, la tradi
cional gala de celebración 
del 18 de Septiembre ante 
la Presidenta de la Repú
blica y d ip lo m ático s, la 
realizarán músicos extran
jeros”.

Izqu ierdo  dijo que es 
una situación “m uy gra
ve”, porque la Filarmóni
ca, a la que definió como 
un patrimonio cultural, no 
está en huelga, está traba
jando y ensayando todos 
los días.

Luego tomó el micrófo
no el m aestro  A lejandro 
Guarello, quien denunció 
que los costos anuales del 
M unicipal superan los 11 
mil millones de pesos. “Así 
y todo nos damos el lujo de 
traer músicos extranjeros. 
Este hecho tendrá un costo 
político-cultural im paga
ble”, aseguró.

C uando fue su tu rn o , 
F e rn a n d o  U b ierg o  dijo  
que to d o  este a su n to  es 
una “salida de madre dolo- 
rosa y grave” . Y Tito Fer
nández expresó su “p ro 
fundo dolor y vergüenza 
por lo que está pasando” . 
Por si fuera poco, hasta el 
r e y  d e  l a s  c u m b i a s ,  
Tom m y Rey, tomó ayer la 
palabra para decir que está 
“sorprendido y dolido por 
nuestros colegas”.

Ubiergo, Gatti, El Temucano y hasta Tommy Rey 
sacaron sus ropajes gremialistas y protestaron.

Pura buena onda tiraron los viejos estandartes.

L o M c f o r E n

Tu entrada a Cinemark
a precio de película

* Recorta y presenta tu cupón en boleterías Cinemark *
y paga $1.700 cualquier dia de la semana.
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el Barroco
Izquierdo comenta que la "Misa romana" de 

Pergolesi (1710-1736), músico barroco conocido 
por su labor en la ópera bufa italiana y por obras 
de carácter sacro como su famoso "Stabat Ma- 
ter", la incluyó en un concierto donde no es casual 
que comparta lugar con las composiciones de De 
Falla ("El amor brujo" y "El retablo de maese 
Pedro"). Izquierdo explica; "tal como otros músi
cos españoles de comienzos del siglo XX, De Falla 
recogió la musicalidad barroca de compositores 
como Corelli y Pergolesi. Incluso Stravinsky lo hizo 
cuando, por ejemplo, incluyó en su ballet ’Pulcine- 
lla' temas musicales de Pergolesi".

Izquierdo comenta que De Falla buscaba una 
armonía diferente y que, en esta búsqueda, se 
encontró con un tratado (hecho por Louis Lucas 
en el siglo XIX) que le ayudó a apropiarse formal
mente de las modulaciones del "cante" flamenco, 
que es el género que influyó en "El amor brujo" de 
su época andaluza. Por otro lado, "se inspiró en el 
Renacimiento español y en el Barroco mediterrá
neo (aquí entra Pergolesi), que desembocan en la 
estética del 'Retablo de maese Pedro'".

La relación de "la 'Misa romana' de Pergolesi 
con Manuel de Falla es bastante directa y yo 
pienso que eso va a ser ampliamente percibido por 
el público. 'El amor brujo' es anterior al 'Retablo...', 
y, sin embargo, hay una línea continua. Incluso 
temas de 'El amor...' aparecen en 'El retablo...'"

Centrándose un poco más en el estreno para 
Chile de la 'Misa romana'. Izquierdo entrega más 
datos: "Es una obra bastante poco conocida. A mi 
juicio es una de las grandes obras de Pergolesi y 
del Barroco mediterráneo. Se toca poco, al menos 
en Chile no se ha tocado nunca, porque es a diez 
partes, es decir, son dos grupos de cinco voces, 
que requieren dos orquestas y dos coros". Otro

cidí, cuando era titular de la Fi
larmónica, que íbamos a tocar las 
sinfonías de M ahler... se pronos
ticó que podía ser un desastre 
porque no era lo que el público 
conocía. Para resum ir, el gran 
éxito de las temporadas era cada 
vez que se tocaba una sinfonía de 
Mahler, con el doble de público. 
Esto es lo mismo que en el desier
to, en el norte, donde está todo 
seco, pero cuando cae un poco de 
lluvia se llena de flores. Esto es 
como ese símil... está ahí, sólo es
tá esperando un poco de lluvia". 
A esta historia le agrega la expe
riencia reciente de los conciertos 
de verano en la Quinta Vergara. 
"La últim a vez tuvim os 9 mil 
personas. Público hay... lo que 
hace falta es regar un poco para 
que se manifieste. Yo no tengo la 
solución del cómo, pero resulta 
que en Chile hay músicos, más 
que nunca, y un público grande 
que no está guiado.... ¿por qué 
hay 9 mil espectadores en Viña y 
después hay problemas si se da 
un concierto en el Municipal de 
Santiago donde cabe poco más 
de mil personas?".

El director incluye la arista de 
la subvención estatal: "El Esta
do debiera orientar y organizar 
de alguna manera todo lo que 
está pasando". La pregunta es 
cómo hacemos la transición de 
la cultura subvencionada por el

La música de Pergolesi tuvo influencia en compo
sitores del siglo XX como Igor Stravinsky.

desafío que presenta en opinión del director es que 
tiene "un estilo muy diáfano, que requiere de una 
gran precisión en el ritmo y en la afinación. Porque 
cuando las voces están tan transparentes cual
quier desvío en el ritmo o la afinación se multipli

ca. Ahora bien, es el estilo que trabaja normalmen
te la Orquesta de Cámara de Chile. Por ejemplo, 
están tocando sin vibrato, es decir, como las 
enseñanzas contemporáneas para ejecutar la 
música barroca tratando de lograr el estilo y la 
articulación tal como eran en la música barroca".

A  propósito de los conjuntos instrumentales que 
tratan de alcanzar el modo original en que se 
ejecutaba la música barroca, Izquierdo da su 
parecer: "Creo que estos grupos barrocos que 
buscan las formas originales han proporcionado 
una riqueza enorme para entender la música del 
barroco... ahora, en muchos casos, es más un 
encuentro musicológico que auditivo. Los grandes 
grupos, como el de William Christie, han traído un 
concepto hacia la música no sólo en lo relacionado 
con el barroco, sino en el modo de acercamiento 
del músico hacia lo que están interpretando.
Ahora ¿qué es lo más auténtico?, es muy difícil de 
decir. Los grupos contemporáneos de música 
antigua usan orquestas pequeñas y, sin embargo, 
el otro día me tocó escuchar un concierto de 
Corelli (que se acostumbra tocar en grupos peque
ños de orquestas de cámara, tal como en su épo
ca) que se hizo tal como lo había hecho Corelli en 
Roma una vez en que usó ¡20 violines!. Por eso, 
creo que estas búsquedas no tienen que ser rígi
das. Igual la aproximación de aquellos músicos 
que buscan la música 'auténtica' del barroco es 
refrescante. Se parece a la de los conjuntos de 
vanguardia que se relacionan con la música de un 
modo diferente a como lo hacen las grandes 
orquestas. Por eso creo que esa distinción entre lo 
clásico y lo contemporáneo es ficticia. Stravinsky 
lo dice: si la música de la tradición no alimenta el 
presente no tiene sentido.... sería sólo una informa
ción y no una vivencia".

SIN UNA VERDADERA SALA PARA ORQUESTAS.— Para Izquierdo no hay ningún lugar en Santiago que califique 
como sala de conciertos. El Teatro Municipal se aproximaría, pero está pensado más que nada como casa de ópera.

Estado a una cultura en la que 
participen el público, los auspi- 
ciadores, los privados y después 
se estabilice. Eso no se puede 
hacer de un día para otro y re
sulta que aquí ocurrió de un día 
para otro en 1973. Yo no digo 
que haya sido perfecto antes, 
pero en las reuniones que se te
nían a fin de año por allá por 
1970, en el Instituto de Exten

sión Musical y el Teatro Nacio
nal, el tema de discusión de los 
directivos era en qué se iba a 
ocupar el presupuesto. ¿Ahora 
de qué vamos a discutir si no te
nemos presupuesto?".

Izquierdo tam poco evita el 
tema de los conflictos laborales 
que han afectado a los músicos 
en el último tiempo: "Mire, con
flictos hay siem pre en todas

partes del mundo, los músicos 
son muy difíciles, a nivel colec
tivo, pero eso es aquí y en Ber
lín ... po r hacer un  para le lo , 
puede haber un conflicto en un 
hospital con los médicos o con 
el personal, o un conflicto en el 
cobre con los mineros, pero hay 
que resolverlo... no hay que de
cir 'se van todos y traemos gen
te de Polonia'".

Izquierdo y sus
grabaciones de Crumb, 
Srelsi, Xenakis y Várese.

En junio del año pasado, Juan 
Pablo Izquierdo recibió uno de los 
premios más prestigiosos en el 
mundo del disco, el Diapasón d'Or, 
por una grabación con música de 
George Crumb editada por Mode 
Records. Premio doblemente rele
vante, si se considera que este disco 
incluye una adaptación del chileno de 
la obra más famosa del norteameri
cano, "Black Angels", adaptación que 
fue encargada y aprobada por el 
propio Crumb. Conocido por el 
público nacional en el año 2003, 
cuando Izquierdo lo estrenó mun
dialmente con la Orquesta de Cáma
ra de Chile en el Teatro Oriente, este 
arreglo de "Black Angels" captura el 
espacio sonoro implícito en la obra 
original, concebida para cuarteto de 
cuerdas amplificado, manteniendo 
cada nota, pero variando la distribu
ción y expandiendo las líneas instru
mentales.

Gracias a la contraposición entre 
la orquesta y el 
cuarteto de cuer
das, es posible 
realzar el contraste 
y el desplazamien
to de los sonidos 
contenidos en la 
partitura: "cuando 
pasan los insectos 
y se cruzan con los 
demonios, en la 
Danza Macabra, se 
siente ese despla
zamiento", comen
ta Izquierdo. Entretanto, las partes 
para percusión, que en la versión 
original deben ser ejecutadas por el 
mismo cuarteto, están destinadas a 
otro grupo de instrumentistas.
"Black Angels" data de 1970 y refleja 
el rechazo de Crumb a la guerra de 
Vietnam. Se subtitula "Trece imáge
nes desde la tierra oscura" y repre
senta tanto un viaje espiritual como 
una simbólica polaridad entre Dios y 
Satanás. La presencia de la muerte 
se advierte con la incorporación de 
motivos provenientes del himno 
gregoriano Dies Irae y de obras 
como "El trino del Diablo", de Tartini, 
y "Der Tod und das Madchen", de 
Schubert.

En su adaptación de "Black An
gels", Izquierdo dirigió al Cuarteto 
Latinoamericano y la Filarmónica 
Carnegie Mellon.

La otra obra de Crumb contenida 
en este disco, "Makrokosmos III: 
Music for a Summer Evening", 
concilla la participación de la chilena 
Luz Manríquez y el costarricense 
Walter Morales, en pianos, más 
miembros de la misma Filarmónica 
Carnegie Mellon. "Makrokosmos III" 
fue escrita en el año 1974, teniendo 
como referente la famosa "Sonata 
para dos pianos y percusión" de 1937

de Bela Bartok, una influencia que el 
mismo Crumb reconoce. Sin embar
go, el aparato percusivo empleado 
por el estadounidense es mayor, con 
instrumentos provenientes de cultu
ras orientales, africanas y latinoame
ricanas, lo que posibilita reforzar el 
carácter ritual de una música que va 
desde lo terrenal hacia lo cósmico.

El disco dedicado a George Crumb 
es el tercero realizado por Juan 
Pablo Izquierdo para Mode Records 
y sigue la línea estética de sus otras 
dos ediciones para el sello -con 
obras de Giacinto Sceisi, lannis 
Xenakis y Edgard Várese-, al abor
dar música contemporánea más bien 
marginal y que logra cautivar al 
público no acostumbrado a ella, a 
pesar de tener una sonoridad ruptu- 
rista y muchas veces difícil. Fue en 
2000 que Izquierdo grabó música 
de Giacinto Sceisi (1905-1988), junto 
a la soprano Pauline Vaillancourt, al 
tenor Douglas Ahistedt al Coro y a 

la Filarmónica 
Carnegie Mellon. El 
compositor italiano 
reapareció en la 
escena europea en 
la década de 1980, 
después de un 

S  periodo de aisla- 
miento, cuando 

H desarrolló un 
■ original acerca- 

miento a la crea-
. J l ción, adentrándose 

en el sonido mismo 
y experimentando con notas musica
les, como si se tratara de organismos 
con vida propia.

Izquierdo propuso un interesante 
programa en este disco, al combinar 
tres obras orquestales de Sceisi con 
algunos "Cantos del Capricornio". La 
amplitud de "Hurqualia" (1960), 
"Hymnos" fl963) y "Konx-Om-Pax" 
(1968), con sus grandes espacios 
sonoros, una obsesiva exploración en 
pequeños motivos musicales y un 
carácter casi ceremonial que recuer
da a la música oriental, se entrecru
zan con la rudeza y el primitivismo 
de seis "Cantos del Capricornio" 
(1962-72), para voz solista y percu
sión. La música de Sceisi requiere, sin 
duda alguna, una visión interpretati
va distinta, desligada de la tradición, 
y que comprenda las particulares 
intenciones del autor. Afortunada
mente, Izquierdo logra vencer las 
dificultades propuestas por el italia
no y obtiene un resultado ideal para 
comenzar a explorar el fascinante 
mundo de Sceisi, entendiendo la 
mutación constante de su sonido y el 
empleo de la microtonalidad, así 
como el desarrollo de largos pedales 
o notas que se mantienen girando en
torno a un centro tonal único.

Por José Oplustil



E4 ARTES Y LETRAS Música E L  M ERC tJR IO
DOMINGO 19 DE AGOSTO DE 2007

/ ENTREVISTA  Director de orquesta vierte sus críticas:

JUAN PABLO 
IZQUIERDO
condena la 
mezquindad de 

con la música

JAVIER ROJAHELIS

M ientras se encuentra 
en medio del ensa
yo con la Orquesta 
de Cámara de Chi

le, el director Juan Pablo Izquier
do agita los brazos, lanza por la 
boca onomatopeyas musicales y 
cuando se ve interrumpido por 
las murmuraciones de algún par 
de músicos (a los que trata de 
"profesores") no vacila en silen
ciarlos con la frase: "¿Se callan o 
es asamblea?". Cuando finaliza 
uno de los segmentos de la parti
tura exclama "¡qué compositor 
extraordinario!". Se refiere a Ma
nuel de Falla, de quien ensaya 
fragmentos de "El amor brujo", 
obra que presentará en el Teatro 
Oriente junto a otra pieza del 
mismo compositor español, "El 
retablo de maese Pedro", en un 
concierto que contará además 
con la "Misa romana" de Pergo- 
lesi, que es estreno absoluto en 
nuestro país.

El lugar en el que transcurre el 
ensayo es un galpón de la Casa 
del Coro de la U. de Chile.

Una vez finalizada su sesión 
con los músicos. Izquierdo se da 
una pausa no sólo para hablar de 
las piezas que forman parte del 
programa del concierto (ver nota 
relacionada), sino además para 
conversar sobre su perspectiva

El director chileno, titular de la Carnegie 
Mellon Philharmonic de Pittsburgh, ejecutará 
este martes 21 con la Orquesta de Cámara de 
Chile la "Misa romana" de Pergolesi, un 
estreno absoluto en el país.

Entre medio de los ensayos, el conductor 
habla del concierto, que organiza la 
Fundación Beethoven, pero también comenta 
el contradictorio momento que vive Chile en 
lo musical. Un panorama en el que abundan 
músicos, pero escasean salas de concierto.

crítica del desarrollo de la música 
orquestal en Chile.

Más músicos que nunca
El director piensa que en nues

tro país: "por un lado, se está vi
viendo un momento extraordi
nariamente rico y, por otro, un 
momento extraordinariamente 
mezquino". En relación a lo pri
mero, aclara: "resulta  que en

Chile no ha habido nunca tantos 
m úsicos para orquesta como 
ahora". Recuerda cuando le tocó 
vivir la reforma de la Filarmóni
ca a comienzos de los ochenta: 
"H ubo que im portar músicos 
porque había plazas (de determi
nados instrumentos) que no se 
podían llenar porque no había 
nadie que las ocupara. En la dé
cada del ochenta, si bien había 
músicos muy buenos, no había

suficientes y eso significaba que 
lo que había que hacer era agran
dar una orquesta. Y agrandar 
una orquesta que fuera equili
brada en sus 98 músicos".

Pero ahora el panorama es dis
tinto para el director; "Ahora es
tamos llenos de músicos. Yo he 
tenido en mi orquesta en Esta
dos Unidos (se refiere a la Carne
gie Mellon Philharmonic) al me
nos 45 músicos chilenos. La ma
yor parte de esos músicos a las 
pocas semanas no sólo estaban 
compitiendo con los norteame
ricanos, que tienen una escuela 
extraordinaria, sino que ganan
do primeros puestos. Yo tengo 
acá, por ejemplo, a Jorge Rodrí
guez, que fue un excelente pri
mer clarinete de la orquesta de 
Pittsburgh; Claudio Santos, un 
chelista extraordinario que aho
ra está como prim er chelo en 
Concepción; los percusionistas 
Miguel Zárate, Patricio Hernán
dez, Mario Baeza (que ahora, co
mo entraron en conflicto, resulta 
que estaban tocando en la ca
lle)". A esto le suma la grata ex
periencia junto a la Orquesta 
Nacional Juvenil... "con ella to
camos Tosca el verano pasado en 
la Quinta Vergara a un nivel ex
traordinario  de ejecución o r
questal, comparable a las mejo
res orquestas profesionales. Eso 
no se podía pensar antes".

Sin salas de verdad
Otra cosa que le llama la aten

ción es que algunos aconsejen 
que para mejorar el panorama 
musical los músicos debieran sa
lir del país para que luego regre
sen a entregar sus enseñanzas: 
"¡Eso se está haciendo hace mu
chos años! Los 
músicos que ocu
paron los cargos 
principales en la 
d é c a d a  d e l  
ochenta también 
se habían forma
do afuera... como 
Jaime de la Jara, 
que se formó en 
A l e m a n i a " .  El 
problema para Iz
quierdo no radica 
en eso, sino  en 
que m uchos de 
lo s  q u e  e s t á n  
afuera no tienen 
dónde volver. "Es una contradic
ción, hay más músicos, pero no 
tienen dónde ejercer su activi
dad". Esta es la parte mezquina a 
la que Izquierdo se refería en un 
principio y prosigue: "Hay una 
mezquindad tan tremenda en lo 
que se refiere a lugares donde se 
toca. Es una cosa espantosa que 
cuesta entender. No hay verda
deras salas de concierto. Bueno, 
acá en Santiago está el Teatro

En Chile no ha 
habido nunca 

tantos músicos 
para orquesta 
como ahora.

Municipal, pero es un teatro más 
bien de ópera que está construi
do para esa función... no es ima 
sala de concierto con una acústi
ca como debe set . Consultado 
sobre el teatru Baquedano o el 
teatro Oriente comenta: "son ci
nes. .. son lugares como para sa
lir del paso". Del proyecto de ha

bilitar una sala en 
el Centro Cultu- 
ral Gabriela Mis
tral que se p ro 
yecta en el EHego 
Portales, cree que 
p o d r í a  s e r  un  
buen lugar, sobre 
todo por su ubi
cación céntrica. 
Pero igualmente 
piensa que podría 
ser cualquier lu
gar, e\ pxmto Cía 
que se haga una 
verdadera sala.

También abor
da el mito de que no hay público 
para ese tipo de salas. "Público 
hay por montones, lo que pasa es 
que hay que incentivarlo, dirigir
lo de algvma manera. No se trata 
de preguntar qué es lo que quie
ren oír y eso es lo que se va a to
car. Esa no es la forma creativa... 
la forma creativa es cuando algo 
se hace por primera vez. Las en
cuestas no existen para aquello 
que todavía no está. El año 85 de-




